
我是老赵
成飞体育馆，“蓝天铸剑”重点

型号情景报告会正在进行。
冯哲眼角晶莹，观众低头拭泪，

台上台下，剧本内外，是航空人默
契的对话，是岁月也不忍磨灭的记
忆。此刻，冯哲终于有底气说出：“我，
就是老赵！”

|| 赵子萱

2013 年 7 月 11 日 上 午， 航 空
工业成飞退管处驾驶员冯哲像往常
一样擦洗着车辆，宣传部的小司却
在此时突然造访。

“老冯，这里有台戏得请您老出
马！”小司风风火火地将一份五页
的台词本放在车前盖上，冯哲拿起
来，只见封面上印着标题——《赵
师傅的送餐路》。

原来，为鼓舞歼 20 研制全线的
士气，航空工业成飞和成都所正在
共同打造一场情景报告会，这是其
中一个故事，以食堂送餐师傅“老赵”
的视角，展现歼 20 研制过程中航空
人的精神风貌，并以“老赵”的口
吻将他的所见所闻娓娓道来，台词
量巨大，需要饱满的情感演绎。现
在剧本、导演、道具万事俱备，却
迟迟物色不到合适的演员。于是，
在又一次激烈的讨论后，大家想起
了冯哲——在一次演讲比赛中脱颖
而出的老师傅。

此时的冯哲刚刚翻开剧本，他
心里对这个突如其来的任务还犹豫
着，却在下一秒被一句台词吸引：“这
笔债，只有下辈子……下辈子再还
吧！”他是个感性的人，容易被文
字一击而中。他想，这该是什么样
的遗憾呢？他回答，我可以试试。

送走小司，处理完工作，已是
中午。冯哲拿出剧本第一次细细地

读，却觉得自己和“老赵”无比亲
近——他的父辈已为航空事业奋斗
终生，他的后辈也开始踏入接班行
列。“老赵”穿梭在厂内，看着、感
受着，听着、向往着，他和“老赵”
像两条笔直行驶的线，此时有了交
集，连接起一代人的奋斗之路。

那一整个下午，冯哲走进了“老
赵”的世界，借助他的眼，看到了
许许多多的人。他看见歼 20 首飞前
的厂房 24 小时没关过灯，夜夜都是
灯火通明的车轮战 ；他看见自己正
骑着送餐车，11 月的夜风变得冰冷
刺骨，保温柜里的加班餐依然热气

腾腾 ；他看见试飞站门口所有加班
的人都蹲在机库旁，三下五除二解
决“战斗”，抹完嘴又继续干活 ；他
看见总装厂的一个小伙子只打了五
个饺子，吃得狼吞虎咽，他告诉他
多吃点，却听那小伙子笑着说 ：“我
的肚子吃多了，就怕挤不进飞机的
肚子了！”他看见有个汉子眉头紧
皱、脸色沉重，眼挂着血丝声音沙哑，
那是甘国龙——他在现场坐镇指挥，
但远在老家的父亲已经癌症晚期，
这个铁人却只回去了三天，又匆匆
赶回来没日没夜地干，错过了父子
间的最后一面。原来，那句直击心

灵的憾言就是他的故事。冯哲的眼
泪掉在剧本上，晕开了剩下的台词。
朦胧间他看见一个小姑娘从他手里
拿了俩包子，吃着吃着就要往厕所
跑，原来这是位年轻的妈妈，全机
导通正是关键时刻，家里的孩子嗷
嗷待哺，可她有奶却喂不上，只能
去挤掉。

当天晚上，冯哲在排练室里便
给了大家一个大大的惊喜——只用
一个下午基本实现脱稿表演，面对
欢欣的众人，他淡淡地说：“我能行。”

冯哲是自信的，因为他对“老赵”
是信任的，他在这些故事里，感受
到了一群人流过的汗与泪，沉甸甸
地积攒在他的心头，积蓄着巨大的
能量。演出前最后一次彩排，他用
饱满的情绪演绎着“老赵”的送餐路，
来到结尾处时，他像几个月里很多
很多次那样讲出台词 ：“50 多了，还
能干几年，可我真的想再多干几年
啊。还是那句话，我送的是饭，长
的是国家的力气。”圆满的表演本该
在此结束，可冯哲感到积蓄在心头
的那股力量还无处释放，他向前一
步，双手高高举起，凭着本能，借
着感性，又加上一句 ：“挺起的是共
和国的脊梁！”掷地有声，振聋发
聩，他感到胸中的火焰终于得以释
放，也看到导演竖起赞许的大拇指。

正式登台那天，冯哲并不紧张，
他感到自己和老赵已经血肉相连、
心意相通。演出的最后，他蹬着送
餐车缓缓下台，歌声伴着雷鸣般的
掌声融汇在会场上空 ：“这是强大的
祖国，是我生长的地方……”

冯哲眼角晶莹，观众低头拭泪，
台上台下，剧本内外，是航空人默
契的对话，是岁月也不忍磨灭的记
忆。此刻，冯哲终于有底气说出：“我，
就是老赵！”

【寻找航空工业同龄人】

2021 年是新中国航空工业创建 70 周年，航空工业文化中心以“我和航空工业共成长”为主题，发起开展“寻找航空工

业同龄人”活动，通过出生于 1951 年航空人的亲历和讲述，展示 70 年来航空人的精彩故事和航空工业的伟大历程。“寻找

航空工业同龄人”活动持续开展中，欢迎符合条件的航空人参与撰写。
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我的航空岁月

|| 李发乐

1951 年 2 月 22 日，我出生在湖北省谷
城县城关镇一个普通的工人家庭，父母都是
航运公司的职工。我从小在中码头街小学读
书，初中就读于谷城县第一中学。

1969 年，毛主席号召上山下乡。我们就
在当年三月份下乡到谷城庙滩公社 12 大队。

1970 年 8 月，609 所（今天的航空工业
南京机电）到谷城县招工。我去参加了体检。
12 月 30 号，所里派了一辆军用卡车，来接
我们被招的十几个人。那时候一听是研究飞
机的，感到很自豪。当时就下定决心，一定
要好好干，为我们的国防事业做一份贡献。

刚来的时候，609 所还处于基建时期。
当时借用的地方是华北油田的一个疗养院，
漫山遍野都是干打垒（土坯房）的房子，我
们的宿舍就在这些房子里，后来改造成了红
砖墙。办公大楼是我们这些新来的人捡半头
砖盖起来的。通往 609 的路是泥巴路，遇到
下雨，特别泥泞。后来全所齐动员，不管男
女老少，到后面的山里炸石头，拉回来修路。
这才有了第一条真正的公路。那时候所长、
副所长都拉着板车一块儿去拉石头，大家干
劲儿很足，白天黑夜连轴转。    

那时全所产值只有 200 多万。所里二级
工工资 40.05 元，中专生、机关人员 36 元。
那时候加班加点没有人安排，没有加班费，
也没有奖金，但是晚上加班都比较自觉，大
家都很乐观，任劳任怨。

当时在所里，好多技术人员和领导干部
都下到车间里当工人。我们去后，所里这些
技术人员，每个人分两个学徒。干了一年以后，
所里考虑充实新的技术力量，就在我们新来
的十几个人里面抽了三个人到三车间，我的
工作主要是做精密加工。当时所里主要产品
是飞机舵机、液压这一类。

所里学习风气很浓，早上来上班，大家
都自觉地看英语，消化资料。在三车间我主
要是干伺服阀，跟黄天秀师傅学习。她是我
的第一任师傅，毕业于上海技校，是我们所
里车工水平最高的一个。

当时伺服阀处于初始研究阶段。他们设
计这个东西，要加一道孔，我只给他加 0.5，
减一道，我只减 0.5。所以我基本上都干到中
差的位置，不会偏到上差和下差，每次装配
都很合适。所以后来好多设计员就点名要我
来干。

1976 年，我们和伺服阀工艺检验人员一

起基本上把全国生产伺服阀的单位走访了一
遍。机械工业部机床研究所是我们国家搞伺
服阀的元老，当时我们做伺服阀的时候也去
拜访过他们，开始他们还不接待，后来去的
次数多了，通过一些会谈，觉得我们这些技
术人员水平还挺高的。后来跟我们关系处得
很好。

湖北武汉从国外引进了一台轧机，上面
需要很多伺服阀。后来他们需要返修，要求
国产化。因为属于机械工业部管，他们就找
到了机床研究所。机床研究所专家一听，就
说你们湖北省就有生产伺服阀的，比我们搞
得还好一些，就推荐到我们所来了。后来这
台轧机伺服阀生产、维修都在我们所。

1976 年，我被所里推荐到北京航空航天
学院，学习无线电遥控遥测专业。学习回来
以后，我被分配到 3 室的控制组。当时王复
华是 3 室一个专业组的组长，他学习过国外
新的飞控理论，呼吁我们国家也应该搞电传
操纵系统。当时我们属于六院管，他就跑到
六院，呼吁要求立项。最后六院定下来，让
我们做模拟式电传。从那以后，我们就开始
参与歼 6、歼 8 飞机模拟电传操纵系统的研制。

1980 年我从北航毕业，所里正式上了这
个项目。从最初的原理样机开始设计，那时
候没有计算机，我们的设计图纸都是用手画，
包括元器件布置、印制板设计。然后把这些
画好的印制版图，用胶带切成条，代替线路
贴到纸上，再去当时的 612 所（航空工业导
弹院）照相做印制板。在歼 6、歼 8 飞机上
做电传的验证试验，我们的模拟式电传一次
试飞成功。以前飞行员飞半个小时以上，就

会累得满头大汗，加了模拟电传操纵系统以
后，操作起来感觉很轻松，飞机很容易保持
稳定。我们的模拟电传全都是分立元件做起
来的，要用模拟电路实现计算机的功能，一
些信号的处理很复杂，要改变飞机一些控制
参数，不是那么容易。

后来我们又搞飞机的机轮防滑刹车控制
系统。因为飞机降落时，时速在 300 千米左右，
冲击力很大，瞬时速度也很高。这时候飞机
一刹车，轮胎就爆了。后来研制的飞机刹车
控制叫作惯性传感器控制——刹车时，飞机
轮子被磨成多边角的样子。装了我们防滑刹
车以后，看不出来轮子刹车磨损的痕迹。飞
机的防滑刹车，相当于汽车的 ABS。开始这
个防滑刹车也是靠模拟电路实现的，后来有
集成电路，现在有计算机。所以越来越先进，
整个技术水平在提高。

到南京后，我给吊舱设计了一个转速转
向信号器。我把吊舱涡轮的转速、快慢、正
反转都采集出来，把这个信号传送给计算机，
不管高温低温，只要元件不装错，没有问题，
装上不用调试都是好的。从地面试验到交付
上天，没有出过一次问题。

在外场服务中，外场的一些人员对我的
设计评价也很高。有一年歼 8 Ⅱ试验，各单

位去了有上百人。当时有一架飞机，飞行员
反应刹车有问题，我就把刹车外围所有的节
点都检查一遍。两架飞机，每架飞机是两个
信号输出传感器，三个都一样，有一个不一样。
就差了零点几欧姆。最后就发现一个打铁线
的外皮。那是一个屏蔽线，外面有一层橡胶
磨破了，挨着机轮外边的支柱，把它一拉开
阻值对了。最后一包上就好了，检查出故障了，
大家都高兴得很，说“这个小伙子能干”。

物理的东西都是相通的，有些地方就要
旁敲侧击，通过现象分析问题。我们原来对
防滑刹车轮子做试验时，试验台顶着个大轮
子上是个死的。但飞机在地面上跑是活的，
是有弹性的，不能死按指标作设计。我的体
会就是我们搞部件的，一定要了解系统、了
解各部件前后的关系。搞系统的，要了解部件。
不了解部件，每次飞机出现问题时，搞不清
楚故障点。所以我设计产品的理念就是产品
要防住别人的干扰。我既要“抗”，又要“防”。
就像我们现在的抗“疫”一样。作为我的产品，
别人的损坏不能造成我的损坏，同时不能因
为我的损坏造成其他与我有关联的产品损坏。
所以搞电子产品部件设计必须要做到这一点。
如果你做不到这一点，那你产品早晚时一定
会出问题，所以一定要有系统的思维。

你用到
最大力气了吗？  
|| 高博文

一个星期前，在分厂党员大会上，听了一
节书记讲党课，其中有一句话，让我陷入了沉思：

“你用到最大力气了吗？”党课引用了《水煮三
国》中的一个小故事 ：有一次，刘备看见一个
小孩在沙坑里玩沙子，筑桥梁、挖隧道、修河堤，
玩得开心极了。兴致正浓时，挖到了一块石头，
他想把石头搬出沙坑，一次一次努力，最后筋
疲力尽，坐在沙坑里哭了起来。

刘备说，你没有用到最大的力气呀。
小孩很不服气地说，我已经累得一点力气

都没有了，你还这么说我。
刘备笑着说 ：“你没有求我呀？”于是刘备

帮助小孩把石头搬出了沙坑，小孩又快乐地玩
了起来。

听完故事，我不禁问自己 ：“我用到最大的
力气了吗？”再联系到我们现在的工作，遇到
困难，出现难题，是积极沟通，还是回避退让 ；
是寻求帮助，还是推诿扯皮 ；是想方设法，还
是寻找借口……我们用到最大的力气了吗？

稻盛和夫说过一句话 ：浑浑噩噩的人和认
真生活的人，他们千差万别。看着差不多，其
实差很多，失之毫厘，差之千里。经常听到别人，
甚至自己说“差不多就行了，谁管呢”。但一件
一件事做下来，坑越来越大，最后发现掉进去
怎么也爬不上来。胡适先生笔下有一位差不多
先生，有一天这位差不多先生患了疾病，因为
一些原因，医人的没请来，请来了兽医，这时
候他心想 ：“医生都差不多，让他试试吧”，结
果就一命呜呼了。上学时，差不多得了 ；找工
作时，差不多得了 ；做事时，差不多得了 ；找
对象，差不多得了；到了结婚年龄，差不多得了。
那么，一辈子也差不多得了。一旦你选择了将就，
你的人生就不讲究，就像“差不多先生”一样，
往往就毁在凡事只求差不多。凡事只求差不多，
你的人生就会差很多。

写到这里，突然想起曾经听老职工讲过一
个人，我们钳工工段的王向东工长。王工长今年
也有小 50 了，大专毕业的他进厂时也就 18 岁
左右，一晃 30 多年过去了，他干过钳工、搬运
工、调度员、计划员、工长。这些生产口的工
作是真的很忙碌，但就在这期间，他还挤出时
间接受了成人再教育，并考取了本科学位。写
到这里也许你会觉得没什么，那你继续往下看。
在他的职业生涯里有一件事，直到现在我都觉
得太“厉害”了，那是他做调度员的时候，为
了记住零件，清楚快速地找到零件，他把成千
上万种零件画在了自己的本子上，不仅方便自
己查阅，而且加深了对零件的印象。虽然他不
会用电脑画图，但他没放弃。如今的他干得是“风
生水起”，做的事是“滴水不漏”，让大家都很
放心，得到领导的一致好评。同样干过那个岗
位的我，深表惭愧，想着问一下就好，没必要记。
正是这样，许多差不多的事情里，藏着太多的
态度。两个人本来差不多，但面对工作的态度
不同，结果必然不同。态度，才是一切进步的
本源。有人说过 ：当你把每一件简单的事情都
尽力做好，循环往复，你就已经拉开了和 90%
的人的差距。

今天的你，用到最大的力气了吗？ 

保守国家秘密
共筑安全防线

|| 王璐

《中华人民共和国反间谍法》实施
六周年，我所在的航空工业陕飞开展了
一系列保密教育培训。网络中看到国家
安全部门公开的警示案件，让我深刻认
识到，在网络联通世界的今天，信息安
全已经成为不可忽视的安全要素。

“备豫不虞，为国常道”。习近平总
书记在学习贯彻党的十九大精神研讨班
开班式讲话中引用该典故，告诫我们要
增强忧患意识，防范潜在风险。随着世
界格局多极化的发展，国际形势愈发波
谲云诡，国与国之间综合国力的竞争日
益激烈，境外势力针对我国的各种窃密
活动日趋频繁。现如今亦是网络发达的
时代，网络渗透和策反已经成为最有效、
最廉价的方式，树立安全保密意识，增
强信息辨识能力，携手共筑我国信息安
全防线迫在眉睫。

我国的科研成果、武器装备、军队
驻地甚至是经济政策等信息，都已经成
为国外间谍组织的目标。信息科技飞速
发展，在给人类社会带来巨大进步的同
时，也深刻地改变着以军事安全为中心
的传统安全观念，使得国家乃至国际安
全面临诸多挑战。信息安全已经深深融
入国家综合安全体系中。所以，维护信
息安全，也是维护国家安全的重要一部
分。

作为航空人，应该树立保密观念，
严格保守国家秘密，维护国家安全。我
们要深刻认识到保密的严肃性以及泄密
后果的严重性。航空工业与我国军事安
全息息相关，军事安全是国家安全的最

重要组成部分。国家安全是国家发展的
重要基石，是人民福祉的基本保障。因
此，保守国家秘密应该成为植根于航空
人心中的基本底线。

我们不仅要树立保密安全观念，还
要切实将这种意识融入到工作、生活
中。在很多人的认知中，间谍似乎与我
们的生活很遥远，但是从近年来国安部
门公布的泄密案例中，我们可以发现网
络渗透和策反已经成为最有效最廉价的
方式。间谍，也会是擦肩而过的普通人，
但是转头，我们就收获了一条好友申请，
这条特殊的好友申请，也许会是改变我
们人生的开端。从交友开始，获取信任、
套取秘密、不断索取更多更深层次的涉
密信息，已经成为屡见不鲜的境外间谍
策反方式。又或者，也许是我们浏览的
一条高薪招聘信息，甚至一个看似有趣
的网站，都有可能是境外间谍人员设下
的陷阱。

因此，我们要把维护国家安全的意
识掰开揉碎到骨子里。要保持警惕，不
在网络上与人讨论涉密信息，不相信轻
易获得高额报酬的“童话”，不被诱惑
性信息迷失双眼。

居安思危，思则有备，备则无患，
维护国家安全与长治久安，是每一个中
国人的义务与责任。生于斯、长于斯，
我们拥有千百年不朽的中华文明，我们
拥有千万里锦绣河山，祖国给予我们和
平与安定的生活环境。因此，我们要坚
定的维护祖国安全稳定，努力向前看、
向上走，为维护她的美丽和宁静尽绵薄
之力。

天安门前留影（右为作者）


